LITERATURA DE ANTICIDACION Y DEDECHO

Dr. Errezto Gran Pref. adi, de Introdución al Prescho

A maritur se nas aparece el Dereche como un concepto elernopero en concebible que una recividal fistrar y su no enancea siguiera si significado de la tesis "Justicia de exercir con la tey". El susada del Derecho se, al fin y el calox, adó un corde esperimento, percejo la humanidad ha vivida susado más tiempo conforme a contrasher que de susando a la ley y el Derecho. Quida sua enconferensa actuaturas época de la récucia y quisis también dure ésta más tiempo que la ásea del Derecho.

WILLIAM SEAGLE The Quest for Law.

El derecho es una técnica social, un sistema de regulación de la conducta humana en sociedad. Sus instrumentos fundamentales: un sistema de normas que prescriben sanciones en caso de que ac las viole y un aparato para bacer efectiva esa coacción. Su propósito: logrer le par social entre los hombres, horer posible la convivencia entre los seres humanos. Los hombers no siempre usaron de esa técnica para el logro de tales fines. El Derecho, tal como hoy lo concebimos, no existín en los pueblos más primitivos, regidos por las costumbros tribales ancestrales. No existis la sancido accislmente personnale, ni un derare incisticarional. por más rudimentario que fueren. Más adelante surgió lentamente una jurisdicción, pero todavín ese sistema estaba lejos de ser la compleja técnica que hoy consermos. En muchas de sus manifestaciones no existía aiquiera la ley escrita sino que los "jueces" actuaban de acuerdo con tradiciones oralmente transmitidas, muchas de ellas sólo conocidas por ellos y no por el nueblo. Desde otro punto de vista, aún en sistemas sociales en los cuales yu

Desde otro punto de vista, sún es sistemes sociales en los cuales y secisifa una técnica más desarrollada, múltiples facetas de la misma emarcinidemente diferentes de las netuales. Los aspectos procesales har sufrição profundas transformaciones, al no admitire y sea sia se fermulas ascenamentales, al desaparecer el allicio de Díos, los credalias, o las torturas, como en gran properción el jurnamento e instituciones similares. Es general el proceso polícical tanto esel como como en es no so forma.

nes relativamente recientes. Las profundes transformaciones sociales, económicos políticos y científicas de nuestros tiempos han traído como consecuencia lo que ha dado en llamarse "crisis o decodencia del Derecho". Se han formulado múltiples críticas a los sistemas jurídicos como herramientas adecuadas a la organización y muntenimiento de la paz social. Pero ha habido contadas propuestas de su sustitución por otras técnicas y las que se han

hecho carecen en su mayoría de seriedad y coherencia.

Abora bien, la literatura de ciencia-ficción ha anostado nasticulasmente en el campo de los progresos tecnológicos basados en las ciencias naturales (física, química y biología en especial) múltiples ejemplos de ficciones que han llegado a ser realidad y ha contribuido, en no pequeña proporción, a incitar a los científicos a elaborar storvos productos v térnicas sobre su base. También ha ejercitado una eran cantidad de critica en cuanto a la influencia de las nuevas ternologías sobre la conducta y estructura de las sociedades.

En cierta medida también ha imaginado estructuras sociales dife-

rentes de la nuestra, mostrando sus eventuales ventajas o desventajas. Pero es notable que sólo existen contados relatos de ciencia-ficción que exponzan ideas acerca del desarrollo futuro de métodos de control social que mejoren lo que actualmente conocemos como derecho o lo sustituyan.

Cuando los autores entran en esta materia es habitual que los juicios va seau criminales, civiles o políticos se desarrollen de acuerdo con los esquemas clásicos o habituales en nuestro medio, y aún, que los sistemas políticos sean deserrollados dentro de los babituales tipos de dictadura, democracia representativa o monarquía bereditaria, con sus conseios, ministros, tratados, nolicis, cárceles, etc.

Y asin en aquellos contados casos en que los autores mencionan alcuna idea en tal sentido (generalmente incidental y no constituyente del "mensaje" del relato) lo bacen en función de crítica del sistema vimente y no en la de proposate de su sustitucido por etras támicas maiorades o diferentes

Abora bien, creo, y esto constituye la tesis central del presente trabajo que la llamada literatura de ciencia-ficción (o más precisamente la literatura de anticipación, que constituye un aspecto parcial de la misma,

que en su conjunto no enfoca sólo el futuro cercano o lejano sino en muchos casos el pasado remoto o el presente fantástico) nuede contribuir a la renovación, si no a la sustitución del derecho o de aspectos perciales de Al rior otras técnicas sociales más acordes con los tiempos modernos sustentados en los lorros de los ciencios naturales y acciales la

psicología y las físico-matemáticas. En efecto, sólo mediante la representación imaginativa de una ruptura brusca y completa con los esquemas tradicionales es posible visualizar una sociedad constituida sobre bases diferentes, una justicia organizada de acuerdo con otros métodos que los actuales, un sistema de control social no sustentado en los procedimientos tradicionales.

La formación mental jurídica es por esencia conservadora, nutre ans raíces en los precedentes y en las prescrinciones del pasado para ordenar y cobesionar el presente.

Esta tendencia conservadora se refleia en la lentitud con mue la ciencia y la práctica jurídicas se hacen cargo de las transformaciones sociales políticos y económicas.

Ello no constituia un obstáculo tan grande en tiempos pesados en los cuales el ritmo de los combios sociales se daba por generaciones. Hoy, en vez, la aceleración de todos los procesos las convertido talos plazos en decenios y ado en ofice.

Y el derecho y los juristas no han acusado en el impacto sino en una mínima proporción.

El modo enerativo de la literatura de ciencia ficción (o de anticipación) predispone favorablemente para la formación de una actitud plástica abierta al cambio social y cultural. Una mentalidad acostumbrada a barajar posibilidades, por más descabelladas que sean, no puede de ninzún modo ser estática o conservadora.

Abora bien existen mültiples innovaciones científicas y descubrimientos cuya aplicación al control social de la conducta humana puede ser válidamente imaginado: mencionemos sólo algunos, desordenadamente a medida que vienen a la memoria y a título de ejemplo: las drogas, los sensores eléctricos que se han colocado en el cerebro de animales para transmitirles órdenes, la propoganda subliminal, la medificación genética, la hipnosis, la purapsicología, la computación cibernética, la investigación operativa.

Las variaciones ideatorias que sobre tales y otras podrían realizarse permitirian construir modelos posibles de sistemas procesales sustentados en la aplicación por ej. como ya se da, pero aún en muy pequeña medida en la práctica, de la cibernética o de la investigación operativa. O la remierión de la conducta mediante proparanda subliminal y no la aplicación de sanciones rorporales o oconómicas.

Más asin y desde otro ángulo podrian irse previendo algunas de las impliraciones sobre las instituciones jurídicas fundamentales de situaciones fácticas tales como la hibernación (sucesión, relaciones de familia) le inseminación artificial o la creación de vida "in vitro" (naternidad y demás relaciones de familia).

Mucho más trascendental sún, quizá seria construir imaginativamente una sociedad del tipo propuesto en sus escritos por Herlert F. Marruer, en la cual no actuaria el esquema actual de represión de los instintos, lo que implicaria una modificación sustancial de la regulación

social, siu métodos conctivos, que conlleva la restricción del placer! Tales variaciones ideatorias, especialmente la variación ideatoria sobre el concreto de sociedad, que algunas de las situaciones descriptas traen aparejada, y que es una de las funciones que la ciencia ficción efectúa constituyendo infinitas sociedades posibles, poseen el valor de brindar una orientación, cuando como ocurre en el caso de los fenómenos sociales a históricos su carece tanto de baches nesitivos como de leves. universales que permitan estructurarlos. Este procedimiento serial de

variación permite intuir todas las diversas posibilidades del esquema No solumente pueden tales variaciones identorias mostrar los aspectos positivos de una estructura imaginada, sino llamar la atención sobre los negativos. Al hacer resultar tales aspectos negativos sirve a su vex de advertencia contra la posible implantación de algunos métodos y sistemes

entes aún de su aplicación efectiva. Es que, como es sabido, en el campo de las ciencias sociales, toda predicción, es al mismo tiempo un factor que en sí mismo contribuye a estimular una tendencia a neutralizarla y es así un factor político y de

modificación de las estructuras existentes. Se trata, en efecto de predicriones que poseen la curiosa peopiedad de "auto-confirmarse" o de "autodestruiese" De manera que la literatura de anticipación puede constituir un

factor importante para la ginesia de mevos sistemas de control social y temblés, en la misma multida nesa aducationas sobre las implicaciones negativas de tales innovaciones. Me parece significativo que en el campo de la ciencia ficción sean tan escesos los obras, que aunque ara parcialmente, desarrollen temas

jurídicos. Ello es demostrativo de un cierto anquilosamiento de los ju-

hásico plantendo.

ristas en estructuras mentales perimidas, en una falta de imaginación creadora y de trudencia al cambio. No hay creo, en la literatura de ciencia ficción autor alguno que provenga de esta disciplina, si en cambio, abundan los ingenieros, quínticos, orqueologos.

La superación de la falta de imaginación creadora y adecuación al

combin pollutate la circuit ficción ha serial combinar a describantes combine pollutate la circuit fisción ha destina de la circuit menta combinar de la describante la testica de la testica hammas. En el Manueltranolta listatina el Translung ya creó la citarda de "ingenient creativa" dirigida por el Ing. Arnold Capanna: cita a New guine entre cotra centiente el vales posibilito que el ejercicio utolprio tiene en la educación universistaria. Debesta, dire, ser una de las bases de la echacación universistaria. Como las universidades son centres de lavestigación, no sofio tienen latos que las usens al pasado sico mos editors condecta a mirer al clarica.

No printede ser tan stiffers, y propagar que una de las bases de No printede ser tan stiffers, y propagar que una de las bases de servicia sendanas survivaniars sas el printe de la ciencia fecilida. Pero si creo y propagar que si lo astedidos lienes alguno acherentis e importentas quiente tangar vocardo literaria e imaginestica y sens a los mistiemos hombes de derecho se dediquen a fabelar borbe estos tenunturos la conciencia de que, de aiguno assempropere contribuir. Instito más que meliante sensidos tractados de degundaria a la estructurandisto más que meliante sensidos tractados de degundaria a la estructurandisy. Y sobre todos, a visir más gracacios, los aplaceside destrer de la sens-

Y sobre todo, a nivel más prossice, la aplicación destre de la encelanta universidará de lo que, partesarendo la idea del professor Aradid del M. I. T. gentes citada podrásmos llamas: "jurisprudencia creativa" provecando al estudiante a enfrentarse con lispótesia que la crolución social y científica puede disparate en su futuro ejercicio profesional, legislativo o judicial y solucionarlos como si feesen y a existente. La listante de natificación processarán da un arabro names de

La literatura de anticipoción encontraria así un ancho campo de mercas terráticas y desarrollos y la ciercia del derecho recibiria el aire renovador de métodos ideas, ideales y aún de ideologias no conventionales, produciriadose una reciproca y perorechosa fructificación.